



A PESAR de la electrocutada que se dieron con la ley eléctrica, los legisladores de **Morena** y sus paleros del **PT** y del **Partido Verde** nomás no aprenden. De ahí que están decididos a aprobar la nueva **Ley de Hidrocarburos** más rápido de lo que sube el precio de la **Premium**.

TAN PRONTO como mañana mismo están citados los integrantes de la **Comisión de Energía** de la **Cámara de Diputados** para echar a andar la aprobación de la reforma enviada por el Presidente y que, de manera poco disimulada, abre la puerta para la expropiación de empresas e instalaciones relacionadas con el almacenamiento, distribución y venta de combustibles. O lo que es lo mismo: el agandalle de tanques, pipas, gasoductos y gasolineras.

PUEDA sonar paradójico pero la ley eléctrica resultó a todas luces inconstitucional y por eso se encuentra suspendida por el **Poder Judicial**. Y ahora, con la nueva **Ley de Hidrocarburos**, la **4T** busca echarle gasolina al incendio de la falta de inversiones, los recursos judiciales y las quejas por violaciones a tratados comerciales internacionales.

• • •

RESULTA INCREÍBLE que a más de un año de haber iniciado, el juicio contra **Rosario Robles** siga llevándose a cabo prácticamente a escondidas. Lo peor es que ni siquiera tienen acceso a las audiencias las representantes de **Tojil**, la agrupación ciudadana que busca combatir la impunidad y cuya denuncia dio origen al proceso contra el ex secretaria de **Desarrollo Social**.

POR LEY, el proceso penal en contra la ex funcionaria del gobierno de **Enrique Peña Nieto** debería ser público y transparente. Sin embargo, por alguna extraña razón el **Consejo de la Judicatura** prefiere que la **Estafa Maestra** se maneje en la oscuridad completa.

• • •

POR AHÍ andan diciendo que ootro ministro de la **Suprema Corte de Justicia** decidió no esperar a que le tocara la vacuna en **México** y voló, ¿a dónde creen?, exacto: ¡a **San Antonio**! En los pasillos del máximo tribunal dicen que no están enterados del asunto y que, tal vez, si le preguntan a **Javier Laynez**, él sepa algo al respecto de por qué les gusta tanto a sus colegas viajar a aquella ciudad texana.

• • •

¿POR QUÉ al **PRI** que encabeza **Alejandro Moreno** le dicen "el cuaderno de matemáticas"? Porque está lleno de problemas y divisiones. Y es que el campechano, primero, se agandalló los estatutos y ahora lo hizo con las candidaturas plurinominales. Dentro del priismo se dice que la tirada del dirigente es ir preparando desde ahora el terreno para también quedarse –a la mala o a la **Roberto Madrazo**, que es lo mismo– con la candidatura presidencial en 2024.

SIN EMBARGO, "**Alito**" no debería andar tan campechano, pues hay gobernadores priistas que ya están cansados de sus moditos y, en cualquier momento, le van a marcar el alto y se va a quedar mal vestido y muy alborotado.



BAJO RESERVA

Gobernador incumple el pacto de AMLO

:::: Nos comentan que no ha pasado una semana de haberse firmado el Acuerdo Nacional por la Democracia, en el que los gobernadores se comprometían a no meterse en el proceso electoral, y hay algunos que al parecer ya lo olvidaron. Nos detallan que ayer a mediodía arribó **Mario Delgado**, presidente nacional de Morena, al Aeropuerto Internacional de Villahermosa y vaya "sorpresa" que se llevó al "encontrarse" al mismísimo gobernador, **Adán Augusto López**. Ambos políticos morenistas salieron del aeropuerto platicando muy contentos, aunque poco tiempo después el mandatario local dijo que fue un "saludo de cortesía" y que por mera casualidad se lo encontró cuando él fue a despedir a unos familiares. Nos aseguran que le dio tanto gusto a don Mario ser recibido por su amigo el gobernador, que hasta su gente de prensa difundió la foto de este "fortuito encuentro". Vaya "coincidencias" que ocurren en la tierra del presidente **Andrés Manuel López Obrador**.

¿Hay un mercado negro de vacunas en México?

:::: Sobre el caso del decomiso de supuestas vacunas rusas en Campeche, nos dicen que las investigaciones avanzan, pues la Secretaría de Salud, a través de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), está analizando la autenticidad de las dosis que fueron compradas por Grupo Karim's, aseguran ellos, con la intención de aplicarlas a sus trabajadores y sus familias, para protegerlas de la pandemia de Covid-19. Nos comentan que una vez que se entreguen los resultados de laboratorio, será muy interesante que la Fiscalía General de la República inicie las pesquisas para buscar la existencia de un presunto mercado negro de vacunas en el país, y saber quién fue el falso proveedor que sorprendió a la empresa asentada en Campeche.

Violencia actual contra mujeres es culpa de neoliberales

:::: Lo que faltaba: luego de que se ha culpado del alto número de muertes por la pandemia a los gobiernos neoliberales que antecedieron a la autollamada Cuarta Transformación, ahora se culpa de la actual crisis de violencia contra las mujeres, y del alto número de feminicidios, al pasado. Nos hacen ver que el discurso de **Fabiola Alanís Sámano**, Comisionada Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres, durante el Foro Generación Igualdad que organizan ONU Mujeres y la Cancillería pareció más informe de gobierno que un posicionamiento o diagnóstico sobre el recrudecimiento de la violencia doméstica



Fabiola Alanís Sámano

y de género en medio del confinamiento y la pandemia por Covid-19. La funcionaria del gobierno federal atribuyó que la situación de las mujeres en el país empeoró por culpa del crimen organizado, el avance de la corrupción en gobiernos pasados, la alianza de los delincuentes de cuello blanco... y hasta por "el proceso de privatización de la riqueza nacional y el establecimiento de poderes fácticos que se consolidaban mientras crecía el deterioro social", ¿y todo lo que está pasando ahorita? Bueno, pues mencionó que la situación ha mejorado, pero que no se va a notar en el corto plazo. Algunos funcionarios, nos dicen, parecen ignorar que la 4T lleva ya más de dos años de gobernar y cada día el pretexto de los "anteriores gobiernos" se va desgastando y algún día alguien podría decir: "Ya chole".



TRASCENDIÓ

Que por si alguien tiene duda de su hoja curricular, **Porfirio Muñoz Ledo** hizo una lista de su paso por la política y la administración pública para ilustrar que es “deleznable” e “injusto” el veto a su reelección que le aplicó el presidente de Morena, **Mario Delgado**, de quien dice: “él afirmó públicamente que fue por instrucciones de arriba”. La selección de candidatos fue “dedocrática” y se privilegió a miembros de PRI y PAN, se quejó el diputado, que parece a punto del retiro.

Que a la voz de “cero intromisión” y esperando que todos los gobernadores hagan eco en las entidades donde habrá comicios, el mandatario de Querétaro, **Francisco Domínguez**, aprovechó la fase previa a la veda para inaugurar el Centro Alameda, espacio multimodal para ofrecer servicios culturales y deportivos en el contexto pospandemia, un conjunto urbano sobre dos hectáreas que albergan el Estadio Olímpico, un polideportivo, el Centro de Arte Emergente, el estacionamiento Metropolitano y áreas verdes.

Que con los comicios a la vuelta de la esquina la pregunta en Chihuahua es si se vinculará hoy a proceso a **María Eugenia Campos** después de que la Fiscalía estatal presentó en días pasados la carta de un testigo que declaró de manera jurada haber entregado sumas de hasta 400 mil pesos a la hoy candidata panista a gobernadora, a quien el sábado pasado el juez, que analiza la causa penal 2821/2020, le fijó fianza de 500 mil pesos para que no salga del país a raíz de la acu-

sación por un supuesto cohecho ocurrido entre 2014 y 2015 bajo la sombra del ex mandatario **César Duarte**, detenido en EU. —



PEPE GRILLO



JUEGO SIN ÁRBITRO

Mario Delgado, despojado de cualquier pudor político, demanda extinguir al INE.
El dirigente nacional de Morena quiere emprender el juego de las elecciones sin árbitro, de modo que sean los propios partidos, sin acatar ningún reglamento, los que diriman a patadas y codazos el resultado.
Delgado trata de eludir, sin conseguirlo, la responsabilidad del equipo directivo de Morena en las faltas administrativas que castigó el INE.
Quiere espantar con el petate del muerto de un gran complot, cuando la causa es desidia, desinterés por cumplir la norma y ganas de desviar la atención de los errores propios.
El despropósito de Delgado es inadmisibile. Va por dinamitar al INE para ocultar que no puede con el paquete de conducir Morena. No puede.

JUSTO RECONOCIMIENTO

Las remesas enviadas por trabajadores mexicanos desde Estados Unidos han sido la salvación de miles de familias en el entorno adverso por la pandemia de Covid-19.
En lugar de caer como esperaban algunos analistas, las remesas crecieron y rompieron récords. De manera que el gobierno hace muy bien en retribuirles su apoyo.
El IMSS y la Cancillería firmaron un convenio para que trabajadores mexicanos en el exterior puedan contar con los beneficios de la seguridad social para ellos y sus familias en México.
Un esfuerzo similar se realizó con trabajadores agrícolas en tiempos de García Sainz, ahora con Zoé Robledo se replica, pero recargado.
Lo único que tienen que hacer es registrarse ante un consulado y comenzar a pagar sus cuotas y tendrán servicios de salud y seguridad extendido a sus familiares y la reactivación de sus fondos de retiro.

EL CORAZÓN DE MÓNICA

En San Luis Potosí Morena puede decidir el derrotero de la elección para gobernador, aunque pierda.
El caso es que la abanderada de Morena, Mónica Rangel, que era parte del gobierno priista de Juan Manuel Carreras, va según los sondeos en tercer lugar.
Los dos primeros sitios, en empate técnico, son para Octavio Pedroza, de la colación PRI, PAN y PRD y para Ricardo Gallardo del Partido Verde.
Si para mediados de mayo este escenario se mantiene, Mónica, dicen allá, podrían declinar y pedir a sus seguidores que voten por otro candidato.
Aunque usted no lo crea, no se sabe a favor de quien declinaría pues su corazón tricolor todavía late fuerte.

TODOS LA CONOCEN

En Campeche el dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno, tiene interés personal en que su partido conserve la plaza.
Si pierde, su carrera política tendrá un colapso. Es San Lázaro su presencia será irrelevante, aunque él mismo se haya asegurado una curul en la lista de los plurinominales.
Lo que dicen allá es que echará mano de la estructura territorial del tricolor que él mismo preparó cuando era gobernador.
Su delfín, Christian Castro, arrancó con entusiasmo, aunque necesitará mucho más que eso para encarar a Layda Sansores que llega con todo el respaldo de la 4T.
A Layda todo el mundo en el estado la conoce, los priistas cuentan con eso, con que se acuerden quién es.

pepegrillocronica@gmail.com



CIRCUITO INTERIOR

¿**SERÁ** que en Benito Juárez no se enteraron del vendaval de críticas que provocó que al inicio de la vacunación se fotografiara a los beneficiarios mostrando su credencial del INE?

LA PREGUNTA viene a cuenta porque dicen que para aprovechar el servicio de transporte que ofrecerá la Alcaldía están pidiendo una copia de la mica.

OJALÁ informen cuál será el uso que le darán y —mejor aún— que convenzan de que está justificado.

PORQUE si salen con que es pura documentofilia, los incredulofóbicos no se van a tragar ni la mínima parte de un poquitito.

•••

LAS DOS últimas demarcaciones que faltan de primeras dosis comenzarán a aplicarlas el viernes y la Policía Cibernética sigue sin dar a conocer avances sobre quiénes están detrás de los correos y mensajes que han buscado desestabilizar la campaña desde el primer día.

BUENO, bueno, ¿sí los estarán buscando?

•••

POR CIERTO, en Naucalpan ya aterrizaron sus ganas

de lucrar con la esperanza. La avioneta que pedía a la gente prepararse, aún cuando no hay fecha, ya suspendió sus vuelos. ¡Baaaaaaaajan!

circuitointerior@reforma.com



Francisco Guerrero Aguirre

Secretario para el Fortalecimiento de la Democracia, OEA*

Twitter: @pacoguerreroa65

Integridad electoral y confianza en la pandemia

Las amenazas a la democracia ya existían mucho antes de la erupción de la pandemia. Noticias falsas y polarización, inflamadas por las redes sociales, venían edificando una sistemática narrativa de fraude anticipado que hacía a un lado la aceptabilidad de la derrota.

Al concluir el primer trimestre de 2021, la humanidad sigue su marcha mirando al horizonte de un proceso de vacunación desigual en sus alcances y resultados. La desigualdad que reina en el planeta se traduce fielmente en el acceso a las vacunas, recordándonos lo mucho que falta para construir un camino global de equidad.

La presencia del covid-19 pone a prueba la capacidad de resistencia de los sistemas democráticos. A pesar de las dificultades, el calendario electoral mundial no se ha detenido. Con ajustes y postergaciones, como las anunciadas recientemente en Chile por razones sanitarias, las elecciones siguen adelante.

Preservar la integridad electoral y la confianza ciudadana en el marco de la pandemia implica un ejercicio de corresponsabilidad de todos los actores, incluyendo a las autoridades electorales, a los partidos políticos, a los candidatos, a los medios de comunicación, a las fuerzas del orden y, sobre todo, a los ciudadanos.

Las amenazas a la democracia ya existían mucho antes de la erupción de la pandemia. Noticias falsas y polarización, inflamadas por las redes sociales, venían edificando una sistemática narrativa de fraude anticipado que hacía a un lado la aceptabilidad de la derrota como requisito indispensable para llevar a buen puerto elecciones cada vez más ríspidas y disputadas.

Los órganos encargados de organizar las elecciones y resolver los diferendos entre los participantes han tenido que enfrentar, antes y durante la pandemia, una permanente estigmatización que busca descalificar la legitimidad de los árbitros electorales en pos de ganancias momentáneas auspiciadas por la inmediatez de la coyuntura.

Como lo ha señalado el Reporte Final sobre Integridad Electoral en América Latina de la Fundación Kofi Annan: cuando las instituciones electorales se debilitan, se abre la puerta al autoritarismo. Denigrar y estigmatizar al árbitro causa daños irreparables a la confianza ciudadana, la institucionalidad, la legalidad y, por ende, a la integridad de los procesos electorales.

En este contexto de exigencia, la resiliencia de las instituciones electorales depende de una doble tarea: por un

lado, tener los oídos abiertos a la crítica genuina, corrigiendo cuando sea necesario y, por el otro, una capacidad extraordinaria de comunicación política para razonar ante los electores sus decisiones más trascendentales.

El aprendizaje institucional es más efectivo cuando se escucha atentamente a lo que la ciudadanía piensa y demanda y a la correspondiente reacción, clara y oportuna, para dar garantías a los votantes de que su voluntad será honrada y respetada.

La clave para la integridad electoral es la confianza. Sostenerla requiere la participación efectiva de todos los componentes del sistema. El potencial transformador de la democracia sólo puede alcanzarse si las decisiones de las

autoridades son autónomas e independientes, si los procesos electorales son esencialmente eficientes y garantizan el respeto absoluto a la voluntad de la gente.

Alan Doss señala que la democracia es una obra siempre en continuo progreso y cuando la gente pierde la fe en la democracia, la competencia política no desaparece, sino que adopta formas más caóticas y violentas.

BALANCE

Las amenazas a la democracia deben ser enfrentadas por las autoridades electorales con autonomía e independencia, con decisiones apegadas a la Constitución y a la ley, con capacidad técnica y comunicacional, pero, sobre todo, con apoyo ciudadano.

Mantener la credibilidad de las autoridades electorales es indispensable para la salud de la democracia. La confianza en el voto sólo se construye a través de comicios libres, justos y creíbles.

La integridad de los procesos electorales sólo es posible a través de la construcción de confianza entre todos los participantes del juego democrático. Esto aplica por igual al árbitro, a los jugadores y, por supuesto, a la ciudadanía. En aguas cada vez más embravecidas, el barco de la democracia requiere del compromiso de todos.

**Los puntos de vista son a título personal. No representan la posición de la OEA*



Jaime Aparicio¹ y Rubén M. Perina²

¹Exembajador de Bolivia²Exfuncionario de la OEA

opinionexcelsior@gimm.com.mx

La “gran mentira”

Arce lanzó un insólito operativo de venganza y persecución política con una redada policial nocturna, típica de las tiranías chavistas, castristas y orteguistas, encarcelando a la expresidenta Jeanine Áñez y a dos exministros, acusándolos, sin pruebas, de sedición...

Argentina y México insisten en que en 2019 Evo Morales fue destituido por un golpe de Estado incitado por Luis Almagro, secretario general de la OEA. Una gran mentira, una verdad alternativa, al estilo de Donald Trump, que todavía niega haber perdido su reelección. Recientemente, López Obrador, junto a Evo, repitió esa falsa narrativa, motivada por ceguera ideológica, compartida y propagada por el chavismo, el castrismo, el orteguismo y el Grupo de Puebla.

La gran mentira se ha usado para violar el Estado de derecho y los derechos humanos de opositores al gobierno del presidente Arce, manipulado éste por Evo. Tras la reciente derrota electoral en alcaldías y gobernaciones, Arce lanzó un insólito operativo de venganza y persecución política con una redada policial nocturna, típica de las tiranías chavistas, castristas y orteguistas, encarcelando a la expresidenta Jeanine Áñez y a dos exministros, acusándolos, sin pruebas, de sedición, terrorismo y golpe de Estado. Dado que Áñez sufre de hipertensión, un juez ordenó su hospitalización; pero el gobierno la trasladó a una prisión de alta seguridad para recibir un dudoso tratamiento. Un trato degradante que bordea la tortura y viola sus derechos humanos. EU ya ha manifestado su preocupación por estas transgresiones.

La gran mentira niega el fraude perpetrado por Evo y propaga la idea de un golpe de Estado, que *no existió*. El fraude comenzó cuando Evo forzó la convocatoria de un referéndum para eliminar la prohibición constitucional contra la reelección y poder postularse a un cuarto mandato. En 2016, el electorado rechazó la modificación, pero Evo “convenció” al Tribunal Constitucional y al Tribunal Superior Electoral (TSE), ambos bajo su control, de que la prohibición violaba su derecho humano y que declarasen, absurdamente, inconstitucional la Constitución, generando así un descontento nacional contra su candidatura.

La oposición desconfiaba no sólo del proceso electoral, sino también de la Misión de Observación Electoral de la OEA (MOE/OEA), invitada por Evo para observar los comicios. Los 90 observadores ejecutaron sus funciones con profesionalismo, independencia e imparcialidad. Su informe destacó que el proceso se desarrolló pacíficamente, pero que evidenció serias irregularidades y que se violaron principios

fundamentales de transparencia, equidad, legalidad, certeza e imparcialidad.

El propio Evo Morales aceptó el informe, convocó nuevas elecciones y nombró nuevos miembros del TSE; y su canciller, Diego Pary, solicitó a Almagro realizar una auditoría del proceso, la que se acordó que sería vinculante —por lo que es imposible la “injerencia colonialista” que alega Evo. En su informe al Consejo Permanente (12 de noviembre), ratificó la existencia de una “clara manipulación del TREP (sistema preliminar de transmisión de resultados) que afectó la transmisión y el cómputo final”, así como la existencia de un “TREP paralelo”; y señaló que, según una muestra representativa de actas, “resultaba posible que Morales haya quedado en primer lugar, pero improbable estadísticamente que haya obtenido el 10% de diferencia...”. Concluyó así que no podía asegurar la integridad del proceso ni los resultados, recomendando la realización de nuevas elecciones con nuevas autoridades electorales.

Las conclusiones provocaron masivas protestas en varias ciudades, clamando fraude y pidiendo la renuncia del mandatario. Hasta la Central Obrera Boliviana (COB) se plegó al llamado. Las protestas no se reprimieron y, dada la creciente conflictividad, las FA sugirieron la renuncia de Evo, pero éste ya había decidido renunciar para “evitar una masacre”, pidiendo asilo en México y luego en Argentina. Renunciaron también su vicepresidente, la presidenta del Senado y el presidente de Diputados, dejando un vacío de poder que, inexorablemente, debió cubrir la segunda vicepresidenta del Senado, Jeanine Áñez —proceso ratificado por el Tribunal Constitucional y por el propio Congreso Plurinacional controlado por “evoistas”—.

A pesar de los informes de la MOE y de la legitimidad de la sucesión constitucional, los gobiernos de Argentina y de México insisten en que Almagro fue responsable de un golpe de Estado que destituyó a Evo. Esa Gran mentira la usa hoy el gobierno boliviano para violar los derechos humanos de sus ciudadanos. Ello merece la activación de la Carta Democrática Interamericana en la OEA y la condena y la consideración de sanciones por parte de la comunidad internacional, incluyendo la Unión Europea, el Grupo de Lima y el Mercosur.

El fraude comenzó cuando Evo forzó la convocatoria de un referéndum para eliminar la prohibición constitucional contra la reelección y poder postularse a un cuarto mandato.



JOSÉ WOLDENBERG

En defensa del INE y la Constitución

El IFE-INE tiene 30 años y medio de existencia y desde su fundación no recuerdo una agresión más alevosa, desinformada, mentirosa y alarmante contra ese Instituto desatada desde la presidencia de la República. Nunca antes un presidente se atrevió a tanto y nunca antes develó un rostro tan autoritario. Alevosa porque se hace desde la titularidad del Ejecutivo, un poder que está obligado a ser respetuoso del resto de las instituciones que conforman al Estado; desinformada, porque jamás se entra a la nuez del litigio, como si el presidente y sus ecos estuvieran exentos de la obligación de argumentar y autorizados para esparcir descalificaciones sin ton ni son; mentirosa, porque se repiten como letanía embustes que jamás fueron probados; y alarmante, porque de un INE autónomo depende en buena medida que la pluralidad política que modela al país pueda seguir conviviendo y compitiendo de manera institucional y pacífica.

¿A quién deben hacerle caso los consejeros del INE? ¿Al presidente, a Morena o a la Constitución y la ley? La respuesta es obvia, pero no parece importarles ni al presidente ni a su partido, que por lo que se ve piensan que su

misión implica la subordinación de todas las instituciones estatales a la voluntad del presidente (más o menos como sucedía hace setenta o cincuenta años).

¿Alguien ha escuchado o leído una argumentación medianamente sólida para que el INE renuncie a cumplir con un mandato constitucional que establece que entre votos y escaños no puede existir una diferencia mayor del 8 por ciento? ¿Alguien se ha atrevido a proponer que el INE no

cumpla con lo que establece la LGIPE que a la letra dice: “si un precandidato incumple la obligación de entregar su informe de ingresos y gastos de precampaña... no podrá ser registrado legalmente como candidato?”

Todo parece indicar que el jefe del Ejecutivo piensa que su voluntad es la ley, que su capricho es un mandato superior. No entiende o no quiere entender que es el presidente de una República y que sus facultades, siendo vastas, están reguladas por la Constitución y la ley, que está obligado a convivir con otros poderes constitucionales, órganos autónomos del Estado y expresiones de la sociedad civil. No soporta ni sabe vivir con la disidencia y desata agresiones gratuitas y peligrosas contra sus supuestos opositores. Ve “moros con tranchetes” ahí donde una institución como el INE cumple con su misión. ¿O por qué de manera abusiva quiere repetir el expediente para que su partido acabe con más diputados que los que fija la Constitución? ¿Por qué no voltea a ver lo que sucede en Morena para inducir a sus dirigentes a cumplir con los mandatos legales?

Mucho le costó a México tener una autoridad electoral autónoma. Recordemos que el IFE nació por una necesidad apremiante. La Comisión Federal Electoral que organizó las elecciones de 1988 y el marco legal que las cobijó, saltaron por los aires. Fue transparente, para quien quisiera verlo, que ni las normas, ni las instituciones ni los operadores ofrecían garantías de imparcialidad. Y la respuesta a ello fue la creación del IFE, un Instituto que nació en 1990 y que desde 1996 es plenamente autónomo, es decir, no alineado con ninguno de los competidores ni con ningún gobierno. Ello ha hecho posibles elecciones competidas, alternan-

cias en todos los niveles de gobierno, congresos plurales, expansión de las libertades. ¿Es eso lo que se quiere sabotear? ●

Profesor de la UNAM



Opinión del experto

Fadlala Akabani

Secretario de Desarrollo Económico de la Ciudad de México

INE: consejeros ricos, democracia pobre

De acuerdo con un estudio de Parametría, citado por **Nacha Cattán** en Bloomberg, de cara a las elecciones federales, la coalición encabezada por Morena cuenta con el respaldo del 56% de los votantes, podría ganar 10 gubernaturas de las quince que están en disputa y mantener la mayoría en la Cámara de Diputados. En cambio, la muy limitada capacidad de articular un discurso atractivo para los electores desde la oposición se traduce en que sus partidos, PRI, PAN y PRD, resultan perdiendo apoyos e intención de voto al ir en coalición.

A pesar de existir un precedente en que a finales de 2020 el TEPJF determinó que las conferencias matutinas del presidente **López Obrador** no violaron la prohibición de propaganda electoral durante los procesos electorales de Coahuila e Hidalgo, en enero de este año, el Consejo General del INE se lanzó contra las mañaneras, pretendiendo suspender su transmisión íntegra, primero, y después emitiendo una resolución a través de la Comisión de Quejas y Denuncias en que le impedían al primer mandatario "pronunciarse en materia electoral" desde el 4 de abril hasta el 6 de junio; dicha resolución planteaba el establecimiento de "medidas cautelares", y fue rechazada por el TEPJF, dado que el INE excedió el límite de sus atribuciones, pues no tiene la facultad para dictar "medidas cautelares", actuando como jueces sin serlo y con la clara intención política de asociar al Presidente de la República con un accionar incriminatorio a partir del uso de lenguaje jurídico penal.

Ciro Murayama y **Lorenzo Córdova** hacen entrevistas, publican artículos y explican en sus redes sociales su activismo en favor del viejo régimen, disfrazándose bajo la consigna falsa de la defensa de los principios constitucionales. Sin embargo, ambos leguleyos se quitan el manto constitucional para violar el artículo 127, al autoasignarse y cobrar sueldos de 170 mil y 178 mil pesos mensuales, un 57 y 64% más que el fijado para el Presidente, así como mantener prestaciones de lujo: autos, seguros de vida, comidas, primas vacacionales y aguinaldos oprobiosos. En el contexto del sismo de 2017 y cuando sus sueldos eran incluso superiores a los 300 mil pesos mensuales, ambos se negaron a donar el 5% del salario de un mes, mostrando nula empatía por el pueblo de México.

El INE ha sido también opositor a la política de austeridad de la 4T y sus peticiones presupuestarias se han incrementado significativamente, pues en 2017 le fueron asignados 15 mil 071 millones de pesos y para 2021 recibió 19 mil 593 millones, un crecimiento de 29.33 por ciento. Pese al incremento, en febrero de este año el INE se declaró incapaz de generar metas de ahorro en el presupuesto anual, a su vez, **Murayama** ha

expresado públicamente que el INE no cuenta con los recursos para realizar la consulta popular (para enjuiciar a los ex-presidentes por corrupción) propuesta por el presidente **López Obrador** y avalada por el pleno de la SCJN. Según **Murayama**, el INE necesita 1,400 millones de pesos para poder realizar la consulta, que, de no serle asignados al instituto, la intención es llevar el diferendo a los tribunales correspondientes.

Si bien existe una necesidad genuina de garantizar la representación de las minorías y debatir la sobrerrepresentación en el Congreso que un partido puede alcanzar a partir de las coaliciones; hace unos días y en pleno proceso electoral, el Consejo General del INE acordó nuevos criterios para la asignación de las 200 curules plurinominales en la LXV Legislatura. Despierta suspicacias, por hacer un eufemismo, el que a mitad del juego se modifique una regla que ha permanecido vigente desde 2012, que permitió la sobrerrepresentación del PRI en 2015, pues con el 29% de los votos se hizo con el 42% de las curules sin que esto provocara reacción alguna al voluble seno constitucional del que se jactan **Córdova** y **Murayama**. Es preocupante que, al cobijo del INE, un órgano con autonomía constitucional se pretenda socavar las funciones de otro poder de la República, el Legislativo, al intentar normar cuestiones que competen exclusivamente al Congreso.

Hacia la elección, el INE se constituye como el "partido" más poderoso de la oposición, juzga y legisla de facto, y como lo afirmó el Presidente, se ha convertido en el *poder supremo conservador* que decide quién puede votar y ser votado al cancelar el registro a 49 candidatos de Morena, con base en un argumento letrista, la falta de comprobación de gastos de precampaña, sin precedente similar. Como político, defiende el derecho de **Córdova** y **Murayama** a hacer política y oponerse al Presidente y a la 4T, censura que lo hagan desde la comodidad de un órgano autónomo que debe ser árbitro y no jugador.



• PULSO
POLÍTICOPor **Francisco
Cárdenas Cruz**

Intentan en la 4T "acabar" con el INE

fcardenas@pulsopolitico.com.mx

Tratar de acabar a toda costa con el Instituto Nacional Electoral, aún a riesgo o tal vez con ese propósito, de que no haya elecciones federales y estatales el 6 de junio, pareciera ser la consigna dada a dirigentes, legisladores, militantes y apoyadores de Morena, que no dejan pasar día para arremeter contra el árbitro de ese proceso y que una vez que pase la actual temporada vacacional, con todo y la pronosticada "tercera ola de contagios" por coronavirus, estará en la mira de la 4T.

Ahí está, como uno de tantos ejemplos, la "advertencia" de Mario Delgado, el exlíder de la banda morenista en San Lázaro y actual presidente nacional de ese Movimiento en el Gobierno -que sigue sin ser partido político- de que "vamos a combatir al INE en el Tribunal Electoral, en las Cámaras, las calles, en medios, redes y en las urnas", si es que se llega a éstas ante una embestida que seguramente arreciará en semanas venideras.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

La brutalidad policiaca de siempre, con la que se actúa en este país por encima de todo derecho humano, volvió a cobrar una víctima, esta vez una mujer salvadoreña, en Tulum, en Quintana Roo, por parte de cuatro elementos de la corporación local -una de ellas mujer también, que la inmovilizó con la rodilla en la espalda- por, al parecer, fuera de sí, alterar el orden público en una colonia de ese municipio. **AYER** mismo en ese lugar y en otros municipios de

la entidad caribeña, así como en otros del resto de la república, hubo movilizaciones de colectivos feministas para exigir justicia y en la sede de la representación del gobierno de Quintana Roo en la CDMX hubo un plantón de protesta de grupos; en tanto, el presidente de El Salvador, Nayib Bukele, demandó al Gobierno de México castigo a los responsables que ya fueron detenidos y consignados.

Los consejeros del Instituto Electoral de Participación Ciudadana de Guerrero aprobaron por unanimidad el acuerdo de retirarle la candidatura de Morena a gobernador a Félix Salgado, al señalar los representantes del PAN y del PRD que no le apostarán a la ingobernabilidad, en caso de que el Tribunal Electoral se la llegara a devolver al senador con licencia.

En Álvaro Obregón, Benito Juárez y Cuauhtémoc tres de las cinco alcaldías en las que estaba pendiente la vacunación contra Covid-19, primera dosis a adultos mayores, se inicia por fin hoy, y en las de Gustavo A. Madero e Iztapalapa, comenzará el Viernes Santo.

Revive, y arrecia, en Morena el pleito Porfirio Muñoz Ledo-Mario Delgado.

Esta columna dejará de aparecer el resto de esta semana. Volverá a publicarse el martes 6 de abril.





Fernando Belaunzarán

Integrante de la dirigencia
colegiada del PRD

opinionexcelsior@gimm.com.mx

El INE bajo asedio

El fin justifica los medios. No hay ley,
norma o escrúpulo que los detenga.
Evitan el debate racional
porque eso los exhibiría y la simulación
también les es útil; por eso optan
por el insulto, la descalificación
y la calumnia.

La democracia le estorba. En la pretensión por hacerse de todo el poder no hay neutralidad tolerable. Las instituciones deben servir a los propósitos facciosos del grupo gobernante, pues no ganaron la Presidencia para que después otros tomen su lugar como resultado del juego democrático. Reiteran que su triunfo electoral es expresión de una “revolución pacífica” y eso significa lograr por las urnas lo que otros consiguieron con las armas: instaurar un régimen con hegemonía estructural del líder máximo.

El fin justifica los medios. No hay ley, norma o escrúpulo que los detenga. Evitan el debate racional porque eso los exhibiría y la simulación también les es útil; por eso optan por el insulto, la descalificación y la calumnia. En la retórica se asumen moralmente superiores para, sin reparo alguno, darse licencia de hacer todo lo que denunciaban cuando eran opositores. Pero, aunque hagan lo mismo, no son iguales, porque ellos se valen de las trampas para “el bien”, es decir, para acrecentar su poder y combatir con mayor fuerza a sus adversarios que representan “el mal”. Con esa justificación, Morena actúa como el viejo PRI, pero sin inhibiciones.

El INE incomoda al Presidente porque no lo controla. El partido oficial goza de una amplia mayoría legislativa que no corresponde a su votación y que rebasa por mucho el tope constitucional de sobre-representación establecido en el artículo 54, que es del 8 por ciento. Hagamos a un lado que la izquierda, de cuya lucha se valió para escalar a donde hoy está, pugnó por la proporcionalidad pura y se opuso a la “cláusula de gobernabilidad” que estableció ese límite por considerar

que distorsionaba la voluntad popular. Es grotesco que hoy defienda el fraude a la ley que le permitió traspasar la barrera estipulada hasta duplicarla, haciéndose la víctima de una delirante conspiración.

La mayoría de los mexicanos votó en la elección de diputados por una opción distinta a la coalición gobernante (57%) y, sin embargo, los sobrerrepresenta-

dos se dan el lujo de legislar en solitario. La democracia trata de incluir a las minorías, pero aquí tenemos a una que ignora al resto que, sumadas, tuvieron más sufragios. Gracias a la trampa, Morena rebasó la mitad más uno de los legisladores, lo que le ha permitido presidir la Jucopo durante toda la legislatura y administrar unilateralmente los recursos de la Cámara, a pesar de haber obtenido sólo el 37% de los votos. Menos mal que quieren acabar con los privilegios.

Aunque las decisiones del INE se toman de manera colegiada, los ataques del oficialismo se han centrado en su presidente, Lorenzo Córdova, y en el consejero Ciro Murayama, al grado de amagar con hacerles juicio político con la mayoría espuria que buscan mantener.

Peor aún es que Félix Salgado Macedonio amenace con impedir las elecciones si no le restituyen la candidatura que perdió, no por los testimonios de las víctimas que lo



acusan de haberlas violado, sino por no presentar su informe de gastos de precampaña, negando haberla realizado cuando hay pruebas irrefutables que dan cuenta de cómo se promovió de cara a la supuesta encuesta que nadie conoce. Quienes traen la paranoia suelta buscando golpistas ya tienen por dónde empezar.

El enfrentamiento con el árbitro se escala porque el propio presidente López Obrador insiste en entrometerse en la elección, pese a la prohibición constitucional y el acuerdo con los gobernadores que él mismo convocó, acusando, sin bases, al INE de participar en un malévolo plan para descarrilar su proyecto. Calificó que bajaran a Salgado Macedonio como "atentado a la democracia" y lo comparó con su desafuero, no obstante que la ley no da espacio para la graduación de la sanción por omitir el informe de precampaña. Quisiera que el instituto actuara como el TEPJF, que hasta cambia de criterio en la misma sesión para complacerlo, como lo vimos en la entrega y rechazo de registros de partido según las filias y fobias de Palacio Nacional.

Es previsible que el sometido Tribunal eche abajo las resoluciones que tanto molestaron al Ejecutivo, pero la erosión de la democracia se agudizará con el escarnio al INE, promovido desde el poder político. Y no hemos visto lo peor.

Morena rebasó
la mitad más
uno de los
legisladores,
lo que le ha
permitido
presidir
la Iucopo
durante toda
la legislatura
y administrar
unilateralmente
los recursos
de la Cámara.



JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
@SergioSarmiento



Más allá de sus derechos, Salgado Macedonio pretende burlar las leyes electorales con la fuerza bruta.

Arráncame la vida

"De todos modos voy a ser el gobernador de Guerrero".

Félix Salgado Macedonio

Nadie cuestiona que Félix Salgado Macedonio esté preparando una impugnación ante el Tribunal Electoral por la cancelación de su registro como candidato a gobernador de Guerrero. Es su derecho. Tampoco que haya organizado manifestaciones. La protesta es un derecho reconocido por la Constitución. Sí preocupan, en cambio, sus amenazas.

"Aquí el INE se picó el ojo –declaró el 26 de marzo– porque no nos conocen. Guerrero tiene historia y nomás que nos diga si quiere elecciones el 6 de junio o no, que nos diga.... Se los decimos de una vez: no va a haber elecciones en Guerrero, y en el Congreso van a mandar a un gobernador interino y ese gobernador interino va a convocar a una nueva elección en un término de seis meses y de todos modos voy a ser el gobernador de Guerrero. ¿Para qué le dan vueltas? Yo no voy para atrás, todo para adelante".

Este tono pendenciero, con la amenaza de impedir las elecciones si no es candidato, es muy característico de Salgado Macedonio. Pero eso no lo hace correcto. Sus amenazas recuerdan las que profería Donald Trump y llevaron al asalto al Capitolio. Son inaceptables en una democracia.

Quizá el Tribunal Electoral termi-

ne por restituir la candidatura de Salgado Macedonio. Los magistrados han sido extraordinariamente obsequiosos con el Presidente y con Morena, al grado que sus fallos contradicen los emitidos con anterioridad, como en el caso de las mañaneras. Con un Presidente que amenaza con eliminar a los órganos autónomos o investigar a los jueces que no lo obedecen, se entiende la preocupación de los magistrados.

Sin embargo, el artículo 229 de la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales no deja lugar a dudas: "Si un precandidato incumple la obligación de entregar su informe de ingresos y gastos de precampaña... no podrá ser registrado legalmente como candidato". La decisión del Instituto Nacional Electoral refleja exactamente lo que dice la ley.

La impugnación de Morena sostendrá que no hubo precampañas, lo cual, de ser aceptado por los magistrados, haría irrelevantes las reglas para las precampañas. Los partidos simplemente declararían no tenerlas y evitarían presentar informes financieros. Quizá tenga algo de positivo, porque tenemos precampañas y campañas excesivamente reguladas, pero inquieta la violación de las normas. Aunque los magistrados voten por miedo, la ley les da a ellos la responsabilidad de decidir la legalidad de las decisiones del INE.

Preocupa más la amenaza de Salgado Macedonio de impedir las elecciones si no es candidato. Si estas no

se pueden llevar a cabo, el Congreso estatal, efectivamente, tendría que nombrar a un gobernador interino para convocar a nuevas elecciones. No sabemos si Salgado tratará realmente de frenar la elección, pero si cumple su amenaza estaría usando la fuerza bruta para burlar las leyes electorales.

Entiendo la nostalgia de muchos miembros de la 4T por los tiempos del viejo PRI. Hasta ahora, sin embargo, esa nostalgia buscaba recuperar los usos y costumbres del desarrollo estabilizador o de los mandatos de Luis Echeverría y José López Portillo. Las palabras de Salgado nos remontan al PNR/PRM/PRI bronco de las décadas anteriores, cuando caciques como Maximino Ávila Camacho y Gonzalo N. Santos utilizaban la fuerza bruta para imponer su voluntad. Estaríamos regresando a los tiempos que narra Ángeles Mastretta en *Arráncame la vida*, donde el general Andrés Ascencio amenaza y mata en su camino para ser gobernador.

• MENOS BONOS

La tenencia de bonos mexicanos por extranjeros bajó de 2.2 a 1.8 billones de pesos entre febrero de 2020 y el mismo mes de 2021. Parte de los recursos han sido atraídos a EU por el paquete de estímulos fiscales que aquí no tenemos, pero la incertidumbre de las medidas contra la inversión de AMLO empieza a pesar.



PENSÁNDOLO BIEN

JORGE ZEPEDA
PATTERSON

Una cosa es que el desempeño del réferi esté en cuestión o que sea urgente revisar a fondo sus tareas y atribuciones, pero de allí a que se concluya que habrá que desaparecer el arbitraje, como lo propone Salinas Pliego, es algo distinto

INE o el penalti (in) existente

Resulta difícil coincidir con cualquier propuesta política que salga de Ricardo Salinas Pliego, el dueño de Tv Azteca (y de muchas cosas más en este país), porque nunca da paso sin guarache, siempre en atención a sus muy particulares intereses. Su idea de desaparecer de cuajo al Instituto Nacional Electoral, expresado en un artículo publicado este lunes en el diario *El Universal*, no es la excepción. Y tampoco cuesta trabajo adivinar las razones de su molestia con el órgano electoral: la limitación en los gastos de campaña, particularmente en publicidad, que impone el Instituto y el cuidadoso monitoreo que ejerce, reducen significativamente los ingresos que las televisoras podrían recibir durante las campañas. La crítica no obedece, pues, a una preocupación ciudadana, sino esencialmente a la defensa de una oportunidad de negocio.

Y, sin embargo, esgrime un par de argumentos que no son desdeñables, aun cuando no necesariamente lleguemos a sus conclusiones. El INE es, en efecto, una institución extraordinariamente costosa comparada con sus equivalentes internacionales. Y no tanto porque los consejeros sean unos manirroto o tengan salarios estratosféricos, como muchos dicen; sus ingresos apenas pintan en los 20 mil millones de pesos anuales que cuesta al erario el tema electoral.

Esta brutal derrama es producto de su diseño: el INE cuesta más que sus contrapartes internacionales porque ejerce más funciones y debe responder a un denso corpus de leyes y normativas puntuales que no existen en muchos otros países. Entre otras, por ejemplo, el hecho de que está a cargo de elaborar el documento de identidad para todos los ciudadanos, algo que tendría que hacer el Poder Ejecutivo. Pero no solo eso; simplemente monitorear los gastos de publicidad le obliga a auditar 24 por 7 a los anuncios en espectaculares o en las estaciones de radio y televisión en todo el territorio nacional. Su compleja estructura es resultado de muchas de estas tareas que le fueron colgando los legisladores con el presunto afán de asegurar elecciones legítimas.

Ahora bien, hay una razón histórica de fondo. México venía de una larga tradición de régimen de partido único, según la cual los comicios no eran más que una simulación para legitimar las decisiones de cúpula en momentos de transición política. En un arranque de sinceridad, alguna vez Fidel Velázquez, el sempiterno líder de la CTM, dijo “llegamos al poder a balazos y a balazos tendrán que quitárnoslo”. El hecho de que no haya sido así, y que el PRI hubiese abandonado la silla presidencial por decisión de los ciudadanos en el año 2000 hoy se ve como un hecho natural, pero en más de un

sentido para los que crecimos bajo aquel régimen, nos pareció en su momento una especie de milagro colectivo. Las razones son complejas, pero mucho tiene que ver con el prestigio, el peso y el tamaño con el que nació aquel primer IFE ciudadano.

En los años siguientes al órgano electoral se le fueron añadiendo tareas con el propósito de neutralizar los muchos intentos de los gobernantes en turno, tanto federal como regionales, de mantener el poder para sí mismos y los suyos. Las razones que llevaron a aumentar el intervencionismo del IFE pueden entenderse, pero en el proceso los legisladores terminaron produciendo un enorme adefesio, oneroso y complejo.

A lo anterior habría que añadir el desgaste de su legitimidad.

Si bien el IFE siguió siendo el árbitro de la contienda electoral, la credibilidad del órgano máximo perdió fuelle en los siguientes años por culpa de los partidos. Aprovechando el hecho de que son las cámaras legislativas las que designan a los consejeros, PRI, PAN y PRD comenzaron a negociar cuotas para imponer



personeros a modo. Ciertamente no en todos los casos, pero sí los suficientes como para detectar que en muchas ocasiones el voto de algunos de ellos obedecía claramente a sus filias o a sus compromisos.

A partir del arribo de Andrés Manuel López Obrador al poder las críticas contra el ahora INE han arreciado, algunas veces con fundamento, otras sin él. Los últimos fallos del consejo en contra de candidatos de Morena (en particular el dictamen que declara ilegales las candidaturas de Félix Salgado, en Guerrero, y Raúl Morón, en Michoacán) y las dis-

posiciones tomadas para evitar la sobrerrepresentación del partido mayoritario en las cámaras (Morena, obviamente), han politizado el debate y comprometido la figura del árbitro.

Algunos cargan de culpa a AMLO por descalificar al árbitro en términos peyorativos cada vez que una decisión resulta adversa a sus intereses; otros, por el contrario, ponen el énfasis en la sospechosa rigurosidad del consejo al aplicar criterios sobre los cuales antes era muy laxo. En estricto sentido, es cierto que el INE no está haciendo otra cosa que aplicar la ley, pero también es cierto que la sobrerrepresentación no parecía molestarle cada tres años cuando había comicios para reconfigurar las cámaras. Esas mismas normas habrían descalificado la elección de Enrique Peña Nieto a raíz de los documentados financiamientos ilegales operados vía Monex. Eran las mismas leyes y en gran medida los mismos árbitros, pero el criterio de aplicación ha cambiado.

Tampoco ayuda la creciente irritación que muestra el presidente consejero, Lorenzo Córdova, cuyas actitudes hacen eco de las que caracterizan a los “adversarios” de AMLO. Es explicable que Córdova esté indignado por algunos de los apelativos que

le asesta López Obrador, pero es lamentable que esa molestia se traduzca en la percepción de que sus decisiones comienzan a estar sesgadas.

El problema con toda esta discusión es confundir la institución con los actores políticos. Que el desempeño del referi esté en cuestión o que sea urgente revisar a fondo sus tareas y atribuciones es una cosa, pero de allí a que se concluya que habría que desaparecer el arbitraje, como lo propone Salinas Pliego, es algo muy distinto. Que el árbitro marque un penalti discutible no significa que sea una buena idea que en los sucesivos los partidos se lleven a cabo sin árbitros. En el fútbol al menos tienen al VAR, por encima de la decisión de un silbante, en materia electoral lo que se tiene es al Tribunal Electoral y ese sale aún peor parado. —

WWW.JORGEZEPEDA.NET

@JORGEZEPEDAP

Su compleja estructura es resultado de muchas tareas que le fueron colgando los legisladores





LUIS M. MORALES



HECHOS Y SUSURROS

DOLORES COLÍN



lola-colin@hotmail.com // @rf59

La respuesta está en el Tribunal

En muchas ocasiones en este espacio hemos reiterado la importancia de fortalecer a la autoridad electoral. La construcción de instituciones autónomas en las que han trabajado hombres y mujeres comprometidos con la democracia ha sido muy importante en México. Por supuesto, tanto el Instituto Nacional Electoral como el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación son perfectibles, pero de que se ha avanzado, se ha avanzado en materia electoral.

La ruta crítica del proceso electoral 2021 empezó en septiembre del año pasado, ya en medio de la pandemia, pero es en este momento cuando parece que se está viviendo la mayor crisis.

La decisión del Consejo General del INE de sancionar con la cancelación de 168 candidaturas y amonestaciones económicas a los partidos que están participando en el proceso electoral por no reportar gastos, ha provocado un gran ruido en la contienda.

Morena, la primera fuerza política nacional, fue el partido que con mayores sanciones resultó. Pero en la cancelación de la candidatura de Félix Salgado Macedonio por Guerrero, acusado de violación, el instituto político resolvió que él sería su representante.

La sorpresa fue la cancelación de la candidatura de Raúl Morón, por el estado de Michoacán, que en el proceso interno provocó la salida de Morena de Cristóbal Arias.

De inmediato, Mario Delgado se fue con todo contra el INE y pidió la renuncia de los consejeros, a quienes acusó de intentar detener a Morena. En La Mañanera, el presidente López Obrador calificó al INE como "el supremo poder conservador".

En medio del debate, la respuesta está en el Tribunal del Poder Judicial de la Federación. Los candidatos afectados ya se ven con

sus impugnaciones, y la resolución abonará o erosionará la certidumbre de las autoridades electorales.

SUSURROS

1. El Pleno del Congreso de la Ciudad de México votará la terna que aprobó la Comisión de Fiscalización que preside el diputado de Morena, José Luis Rodríguez, para designar al nuevo titular de la Auditoría Superior de la CDMX, y que está integrada por María Martha Zavala, Edwin Meraz y Guillermo Muñoz. El próximo auditor de la CDMX cubrirá un período de siete años a partir del 1 de mayo de este año al 30 de abril de 2028.

2. Como parte de una alianza entre NYCE, que dirige Carlos Pérez, y la organización Blooders, de los hermanos César y Javier Esquivel, el organismo de Normalización y Certificación entregó la semana pasada una unidad móvil equipada para la donación de sangre que apoyará en la promoción de la donación altruista en nuestro país. Dicho vehículo recorrerá diferentes ciudades para visitar a las empresas en donde los interesados podrán donar al momento. En México, sólo 3% de los donadores de sangre lo hacen con fines altruistas, y 97% restante lo hace por necesidad de un familiar o un amigo cercano, detallan datos del IMSS.

3. Éste será el primer mega proceso electoral que deba respetar la equidad en candidatos. Tere Vale, candidata por Movimiento Ciudadano a la alcaldía Miguel Hidalgo, enfrentó a quienes dicen que no tiene oportunidad de ganar y señaló: "Perdónenme, la vida da muchas vueltas y yo tengo la fuerza y honestidad, las ganas y el arrojo que otros no tienen".

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.





Mil dramas cruzados y una víctima salvadoreña

El escándalo es internacional. Tanto como los dramas. Comencemos con el oficial: Por disposición presidencial, uno de los mil ángulos de la austeridad pregonada desde el Gobierno, se cancelaron los fondos al Programa de Fortalecimiento para la Seguridad (Fortaseg, hasta 2016 Subsemun).

Eran recursos etiquetados mediante los cuales, al suscribir los convenios, los municipios se comprometían a destinarlos a evaluación, control de confianza, formación y capacitación policiaca.

Fue la tarascada final, pues en 2020 se redujeron las partidas en tres por ciento en relación a 2019.

Hasta el último año de su vigencia, el anterior, aproximadamente 300 municipios recibieron tres mil 922 millones de pesos.

Ese dinero ya no les llega.

Tulum es una de las muestras, sin duda agravada con el descuido del alcalde **Víctor Mas Tah** de no tener mejor control en la selección y contratación del personal al cual encomienda a su población.

Aquí entramos a otro drama de pobreza e impreparación.

EL EMPLEO DEL DESEMPLEO

Una mujer, urgida por la pobreza, buscó trabajo sin éxito.

Así llegó la policía de Tulum.

Sin preparación, con bajo salario pero em-

poderada con el uniforme, así se encontró con una mujer que escandalizaba en la calle.

Sometió a **Victoria Esperanza Salazar Arraiza**, una salvadoreña con visa humanitaria, de la peor manera para ser mala noticia en gran parte del mundo.

Muestra viviente de la barbarie de nuestros cuerpos de seguridad pública sin importar el nivel de pertenencia, federal, estatal o municipal.

La atacó para tumbarla, someterla, esposarla, ponerle la rodilla sobre el cuello, romperle el esqueleto y matarla por la fuerza excesiva usada.

Sus tres compañeros de labores se convirtieron en tres cómplices, pues sin la elemental preparación, no intentaron contenerla ni

exhortarla a actuar con respeto a los derechos humanos.

Victoria, se sabe ahora, vivía un drama en su tierra y abandonó El Salvador para encontrar otro peor en México.

Se unió a un mexicano y, para desgracia familiar, violentaba y abusaba de sus dos hijas menores de edad.

La muerte no llegó sola.

Ahora hay cinco familias rotas: la de la salvadoreña y las de los cuatro policías de Tulum.

REAPARICIÓN DE MADRAZO

1.- El prisma, por no decir toda la clase política, se cimbró.

Escuchó y vio con pasmo la entrevista concedida por **Roberto Madrazo** al periodista **Ciro Gómez Leyva** sobre su participación en la agencia **Latinus**.

Era una versión pública, inclusive manejada por algunos medios.

Pero el ex dirigente priista acusó el golpe, él sabrá por qué:

*“Ya esperábamos el ataque a **Latinus**, se veía venir que atacarían a mi hijo **Federico** y a mi yerno **Alexis (Nickin Gaxiola)**. Ellos son los que están trabajando en el proyecto...”*



Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de **24 HORAS**.



— ALHAJERO —



#OPINIÓN

POR INSTRUCCIONES DE ARRIBA

Porfirio Muñoz Ledo se dice vetado de las listas de plurinominales, a confesión de Mario Delgado Carrillo, “por instrucciones de arriba”

El tema se puso sobre la mesa hace una semana en la reunión de la Comisión Nacional de Elecciones de Morena: considerar o no a **Porfirio Muñoz Ledo** en la lista de plurinominales del partido para la Cámara de Diputados.

No hubo gran discusión. **Mario Delgado** zanjó la cuestión con una simple frase: **Porfirio** quedaba fuera “por instrucciones de arriba”.

Así, sin más, quien impusiera la banda presidencial a **Andrés Manuel López Obrador** en diciembre de 2018, fue tachado de la lista. Adiós curul, adiós reelección.

Varias razones enmarcan la decisión, “por instrucciones de arriba”, del presidente nacional de Morena. Algunas las ha hecho públicas el propio **Muñoz Ledo** en cartas abiertas, en sus redes sociales, en entrevistas. Otras, las ha compartido con sus cercanos.

Pero digamos que dichas razones para el “deleznable” veto, van y vienen en dos sentidos; incluso se entremezclan: las que le atribuye directamente a **Delgado** y las que considera provienen de Palacio Nacional.

Porfirio ve por un lado una *vendetta* de parte de **Mario Delgado**, con quien disputó la presidencia del partido. La lucha enconada entre ambos por el liderazgo de Morena se consideró una batalla previa a 2024, en la que excolaborador de **Marcelo Ebrard** figuraba como *el alfíl* del canciller rumbo a la presidencial.

Muñoz Ledo, recordemos, salió oficialmente derrotado (vía las cuestionadas encuestas de Morena). Ahí se selló su suerte.

“Me quieren acorralado porque resulto peligroso...; soy muy independiente”, comenta entre sus amigos.

¿Por qué algunos morenistas consideran peligroso a **Porfirio**? Lo primero, sin duda: por su inteligencia. Suele evidenciar de tal manera la ignorancia, las tonterías y la abyección de algunos de sus correligionarios, que ni en las filas de la oposición hay quien lo supere.

Segundo, porque a decir de **Delgado, Muñoz Ledo** puede “desconocer” al Presidente de la República en cualquier momento y “poner en peligro” la transformación del país.

Tercero y todavía más importante: “Porque el régimen se está endureciendo...”.

Así lo ve el propio **Porfirio**. Después de siete décadas de vivir *las entrañas* del poder, tres de ellas desde la oposición, el expresidente de la Cámara de Diputados bien sabe reconocer los rasgos y las señales que envían los gobernantes a medida que transcurre su tiempo.

Ayer, en su cuenta de Twitter, el también exsecretario de Educación Pública y expresidente del PRI y del PRD, llamó a las bases de Morena y a quienes hayan sido agraviados por la selección de candidatos de Morena en la Cámara de Diputados, a luchar. Pidió “la revolución de las conciencias”.

...

GEMAS: El Alhajero se toma unos días de descanso y retorna el próximo lunes 5 de abril. ¡Disfruten!

En Morena lo ven como un verdadero peligro, a decir de él mismo



DINERO

No habrá expropiaciones: AMLO // Siembran inquietud los cambios a la Ley de Hidrocarburos // El cannabis es tan adictivo como los opiáceos

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

EL PROYECTO DE cambios a la Ley de Hidrocarburos que el Ejecutivo ha enviado a la Cámara de Diputados otorga facultades al gobierno para suspender permisos de manera temporal en dicho mercado, si considera que atenta contra la seguridad nacional, la energética o la economía nacional. Ciertamente, en esos supuestos caben un gran número de los permisos vigentes. Sin embargo, el presidente Andrés Manuel López Obrador anuncia que no es su propósito expropiar empresas, sino quitar lo filosófico a la legislación actual. Se van a respetar los contratos, de lo que se trata es de parar la "roba-dera". Expresó que ojalá no se eche a andar una campaña hablando de expropiación. Ha quedado claro que no habrá una reforma constitucional si no es necesario, se van a respetar los contratos.

LA ÚLTIMA EXPROPIACIÓN

EN MÉXICO, LA más reciente la llevó a cabo el 3 de septiembre de 2001 el mal recordado presidente Vicente Fox y se trató de una expropiación simulada; más bien fue un rescate, un Fobazúcar, por llamarlo de algún modo. Se cargó a los contribuyentes un adeudo por al menos 15 mil 373 millones de pesos para rescatar 27 de los 36 ingenios azucareros que supuestamente estaban en crisis, lo cual, al final de cuentas, representó un beneficio para los industriales, según se publicó en *La Jornada* el 6 de noviembre de 2006. Fox decidió expropiar, "por causas de utilidad pública" 27 de los 36 ingenios azucareros del país. Cuatro años y medio después los devolvió a sus dueños con superávit millonario debido a un fallo de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Datos de la Auditoría Superior de la Federación señalan que en la cuenta pública de 2001, 26 de los 27 ingenios expropiados tenían adeudos con Financiera Nacional Azucarera por 15 mil 373 millones de pesos. Esos pasivos se trasladaron al gobierno federal por medio de la financiera, cuando se encontraba en liquidación.

El cannabis

MIENTRAS EL PROYECTO de ley sobre la marihuana sigue paseando *high* por los pasillos del Congreso, conviene tomar en cuenta la si-

guiente información. Las tasas de adicción de los adolescentes al cannabis son aproximadamente las mismas que para los opiáceos recetados, de acuerdo con el estudio publicado en *JAMA Pediatrics*. Un año después de probarla por primera vez, casi 10.7 por ciento de los adolescentes de 12 a 17 años cumplía con los criterios de adicción. Los del mismo grupo de edad que probaron opiáceos recetados tenían una tasa de adicción de 11.2. El hallazgo contradice las percepciones generalizadas de que no es particularmente adictivo. Las tasas de adicción fueron significativas, especialmente porque los cerebros de los adolescentes todavía están en desarrollo, según Nora Volkow, autora del estudio y actual directora del Instituto Nacional sobre Abuso de Drogas de Estados Unidos. En otras palabras, como dijo uno de los impulsores de la ley que permitiría en nuestro país el uso de la yerba para fines de reventón, "tengo 20 años de fumar marihuana y no se me ha hecho vicio".

**Ombudsman Social
Asunto: las elecciones**

MUY BREVE MI comentario: no sé qué le parezca a usted, pero estos últimos días nos han mostrado de lo que es capaz el INE y me refuerzo una idea muy negativa que tengo respecto a las próximas elecciones y que espero sólo sea una percepción muy personal. Creo que van a ser de las más difíciles y complicadas en muchos años. Y no digo ni una palabra más para no herir susceptibilidades.

Marco Antonio Ramirez / CDMX
(verificado por teléfono).

R: ES QUE Lorenzo y Ciro dan la impresión de que quieren que la elección la defina el INE, no los ciudadanos. No son nada originales, por cierto.

Twitteratti

ZEDILLO CREE QUE ya se nos olvidó la brutalidad que hicieron con la economía del país. Rescataron a los banqueros, a los grandes capitalistas mientras el pueblo raso se batía en la miseria y la clase media de la noche a la mañana lo perdió todo y pasó a formar parte de la clase baja

Escribe @AntonioJH05

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com



CON UNA LEVE ESPERANZA



▲ Migrantes centroamericanos que solicitan asilo y fueron regresados de Estados Unidos,

dan sus datos en un refugio donde se quedarán en Ciudad Juárez, Chihuahua. Foto Afp



HECHOS Y SUSURROS

DOLORES COLÍN



lola-colin@hotmail.com // @rf59

La respuesta está en el Tribunal

En muchas ocasiones en este espacio hemos reiterado la importancia de fortalecer a la autoridad electoral. La construcción de instituciones autónomas en las que han trabajado hombres y mujeres comprometidos con la democracia ha sido muy importante en México. Por supuesto, tanto el Instituto Nacional Electoral como el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación son perfectibles, pero de que se ha avanzado, se ha avanzado en materia electoral.

La ruta crítica del proceso electoral 2021 empezó en septiembre del año pasado, ya en medio de la pandemia, pero es en este momento cuando parece que se está viviendo la mayor crisis.

La decisión del Consejo General del INE de sancionar con la cancelación de 168 candidaturas y amonestaciones económicas a los partidos que están participando en el proceso electoral por no reportar gastos, ha provocado un gran ruido en la contienda.

Morena, la primera fuerza política nacional, fue el partido que con mayores sanciones resultó. Pero en la cancelación de la candidatura de Félix Salgado Macedonio por Guerrero, acusado de violación, el instituto político resolvió que él sería su representante.

La sorpresa fue la cancelación de la candidatura de Raúl Morón, por el estado de Michoacán, que en el proceso interno provocó la salida de Morena de Cristóbal Arias.

De inmediato, Mario Delgado se fue con todo contra el INE y pidió la renuncia de los consejeros, a quienes acusó de intentar detener a Morena. En La Mañanera, el presidente López Obrador calificó al INE como "el supremo poder conservador".

En medio del debate, la respuesta está en el Tribunal del Poder Judicial de la Federación. Los candidatos afectados ya se ven con

sus impugnaciones, y la resolución abonará o erosionará la certidumbre de las autoridades electorales.

SUSURROS

1. El Pleno del Congreso de la Ciudad de México votará la terna que aprobó la Comisión de Fiscalización que preside el diputado de Morena, José Luis Rodríguez, para designar al nuevo titular de la Auditoría Superior de la CDMX, y que está integrada por María Martha Zavala, Edwin Meraz y Guillermo Muñoz. El próximo auditor de la CDMX cubrirá un período de siete años a partir del 1 de mayo de este año al 30 de abril de 2028.

2. Como parte de una alianza entre NYCE, que dirige Carlos Pérez, y la organización Blooders, de los hermanos César y Javier Esquivel, el organismo de Normalización y Certificación entregó la semana pasada una unidad móvil equipada para la donación de sangre que apoyará en la promoción de la donación altruista en nuestro país. Dicho vehículo recorrerá diferentes ciudades para visitar a las empresas en donde los interesados podrán donar al momento. En México, sólo 3% de los donadores de sangre lo hacen con fines altruistas, y 97% restante lo hace por necesidad de un familiar o un amigo cercano, detallan datos del IMSS.

3. Éste será el primer mega proceso electoral que deba respetar la equidad en candidatos. Tere Vale, candidata por Movimiento Ciudadano a la alcaldía Miguel Hidalgo, enfrentó a quienes dicen que no tiene oportunidad de ganar y señaló: "Perdónenme, la vida da muchas vueltas y yo tengo la fuerza y honestidad, las ganas y el arrojo que otros no tienen".

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



TERCER GRADO

LEOPOLDO
GÓMEZ

Democracia sí, pero...

Cuando se trata de valorar la democracia y sus instituciones, los mexicanos somos ambivalentes.

Al menos esa es la lectura que arroja la Encuesta Nacional de Cultura Cívica (Encuci) 2020, publicada la semana pasada por el Inegi; un estudio que busca identificar las creencias, valores, actitudes y prácticas que definen a la ciudadanía.

Aunque en un plano normativo las evaluaciones tienden a ser positivas, los datos presentan un panorama complejo.

Si bien dos de cada tres encuestados prefieren la democracia, el resto piensa que podría ser mejor un gobierno no democrático o dice que da lo mismo el tipo de régimen.

De igual manera, aunque 90 por ciento considera que todos debemos participar en la toma de decisiones, 40 por ciento también acepta la idea de un gobierno encabezado por militares.

Si pasamos del ámbito normativo al funcionamiento de la democracia y sus instituciones, las valoraciones se vuelven más negativas. Así, a pesar de la preferencia por la democracia, los encuestados que se dicen satisfechos con ella y los que no lo están se dividen por mitad.

Y si bien 80 por ciento sostiene que el voto sirve para que haya un mejor gobierno, casi dos terceras partes afirman que los gobernantes no están muy interesados en lo que la gente piensa.

Casi 60 por ciento de los entrevistados reconoce que los partidos son necesarios para participar en la vida política, pero, al mismo tiempo, la mitad opina que no sirven para nada. En otras palabras, se reconoce el papel que deben cumplir los partidos y, sin embargo, se reprueba su desempeño.

No sorprende la poca confianza que la gente tiene en los partidos. Según esta encuesta, solo 3 por ciento de los encuestados confía mucho en ellos. Y la situación es prácticamente la misma con diputados, senadores y legisladores locales.

Esta constelación de opiniones representa un panorama muy preocupante para nuestra democracia. Si se extienden y se enraízan las valoraciones negativas sobre su funcionamiento y el de sus instituciones, no podemos descartar que la preferencia que todavía hoy concita como la mejor forma de gobierno se vaya erosionando.

Y ese es el caldo de cultivo perfecto para que florezca el autoritarismo. ■

No sorprende la poca
confianza que la gente
tiene en los partidos



DE POLÍTICA
Y COSAS PEORES
CATÓN
afacaton@yahoo.com.mx



Muchas cosas puso aquel niño en un borroso olvido. Por eso no recuerda, pero algún día lo alcanzarán las memorias.

Plaza de almas

Este niño no tiene aún recuerdos. O si los tiene son difusos como un sueño: el de aquella prima con cara de muñeca que estuvo una vez de vacaciones en la casa; el del borracho que pasó un día por la calle, tambaleándose, y que al pasar le dijo palabras incoherentes; el del hombrón silencioso que vino a matar de un garrotazo en la cabeza al perro Kaiser, porque se pensó que tenía rabia. Todo eso lo puso el niño en un borroso olvido. Por eso no está recordando: está solamente viendo a través de la ventana. Viendo nada. Los recuerdos vendrán después, cuando los años vengan. Llegarán por esa misma calle; entrarán por esta misma ventana. Ahora son días de Semana Santa. Desde aquel miércoles la tristeza ocupó la casa. Se metió por la puerta de la calle y se alargó hasta la tapia del corral. Igual sucedió en el pueblo y en sus moradores: todos se entristecieron. La ceniza que el cura puso en la frente de mujeres y hombres cayó también sobre las cosas. Aquí en la casa los retratos, los espejos y las imágenes de santos han sido cubiertos con lienzos de color morado. Se cerró con llave el piano de la sala, y se hizo detener el péndulo del reloj de pedestal que suena

con música la hora. Las jaulas de los canarios y gorriones fueron llevadas a la caballeriza para que su canto no se escuche en las habitaciones. El radio está apagado permanentemente. Han dejado de oírse por las noches los programas que después de cenar oían juntos el señor y la señora: el del Panzón Panseco; *El cochinito*; *La hora del aficionado*; *El risámetro*, El doctor IQ y los domingos por la noche el de Carlos Lacroix. El niño oye decir que el cine —uno nomás hay en el pueblo— está vacío: nadie va a las funciones, aunque en estos días pasan películas como *Rey de Reyes* o *El Mártir del Calvario*. Aquí en la casa las mujeres visten de luto, lo mismo la señora que las criadas. El papá, que tiene la voz fuerte, habla más quedo, y el muchacho que viene a traer la alfalfa de la vaca no silba como siempre. Ya no circula el carro de sonido que al compás de la canción de moda anuncia las ofertas en la tienda del árabe. Ayer el niño quiso mirarse en el espejo del ropero y movió un poco el lienzo de color morado. Su mamá lo regañó: “Eso no se hace”. Pregunta él, temeroso: “¿Quién se murió?”. Y su madre: “El viernes va a morir Nuestro Señor”. Una extraña congoja invade al niño, aunque no sabe quién es el

señor que morirá. Vaga de un lado a otro de la casa; va y viene sin ir y sin venir. Sale al patio, mira al cielo y le parece que se ha puesto también color morado. Va a su cuarto, toma un libro de cuentos con ilustraciones y se pone a hojearlo. Pasa Lucía, la criada más antigua, y se lo quita: “No”. Saca su pelota y con ella va al zaguán. Llega Chilola, la lavandera, que trae la ropa blanca en una sábana anudada, y le recoge la pelota: “No, niño. En estos días no se juega”. El niño va otra vez a la ventana. Ahí está en este momento, sólo que convertido en viejo. Ahora sí tiene recuerdos. De su padre y su madre, que se fueron ya. De Lucía y Chilola, y el muchacho de la alfalfa, y el hombrón del perro, que son sombras, lo mismo que la lejana prima con cara de muñeca y el borracho que pasó aquel día tambaleándose y le dijo algo al pasar. Aquí están todavía aquel ropero, y los retratos, y el reloj de pedestal, mudo como entonces. Cuando el niño hombre llegó a la casa después de mucho tiempo halló esas cosas llenas de polvo. Pasó los dedos por el espejo y le pareció que le habían quedado llenos de ceniza. Sin darse cuenta se los llevó a la frente y se pintó en ella una cruz como la que ponía el cura... FIN.





Signos vitales

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@eleconomista.mx

Madrazo Boys

Faltaban un par de años para que el abogado **Alexis Nickin Gaxiola** emergiera como experto en temas de tecnologías aplicadas a la economía. En 2015 había consolidado su presencia como distribuidor de medicamentos al sistema público de salud en el Estado de México y quiso incursionar en la política, a través de un informativo.

La *Fuerza* llevaba en el nombre su definida línea pro-gobernista. Un tabloide de apenas un pliego, que nació con la promesa de ser el periódico de mayor circulación en territorio mexiquense, con su medio millón de ejemplares de distribución gratuita. Un diario popular que rápidamente redujo sus operaciones, cuando Morena emergió como una fuerza política con fuerza local.

Nickin Gaxiola llevaba una década al frente de emprendimientos empresariales en los que también participaba su cuñado, **Federico Pico Madrazo**. El joven tabasqueño había pasado por San Lazaro y desde entonces buscaría la candidatura del PRI al gobierno de Tabasco, sin éxito.

En 2014, Pico decidió incorporarse al PVEM en 2014 y un año después se convirtió en el coordinador de los diputados verdes en el Congreso local. Alexis se había consolidado como uno de los principales proveedores de equipo médico y servicios integrales de hemodiálisis para el ISSSEMyM y el ISEM, las dos principales instituciones del sistema sanitario mexiquense.

Era el último bienio del sexenio de **Eruviel Ávila**. Al frente de la Secretaría de Salud estaba otro abogado, contemporáneo de Pico en las juventudes priis-

tas: **César Nomar Gómez Monge**, quien formó su equipo con otros compañeros de generación, entre los que estaba un tabasqueño, **Manuel Marcué García**, convenientemente ubicado en la posición de oficial mayor. Actualmente funge como director de administración de la secretaría de salud en Tabasco.

El gobernador mexiquense —exalcalde de Ecatepec— llamó a su gabinete a un importante bloque de políticos originarios del Valle de México, entre ellos Gómez Monge, quien compitió por la alcaldía de Naucalpan en 2004, sin éxito.

De las tierras mexiquenses a Michoacán, sin escalas, aunque mantuvieron operaciones en ambas entidades, a través Hova Networks, Grupo Medoak, Same-dic, Aplicaciones Médicas Integrales y SoluGlob.

La innovación en los últimos años es la telemedicina. Y allí es donde Nickin Gaxiola concentró sus esfuerzos para correrse paulatinamente a las fintech. Aunque los medios nunca han desaparecido de su radar. A finales del 2019, por recomendación de asesores adscritos a la Oficina del Gobernador Del Mazo, el político tabasqueño buscó periodistas que le ayudaran a desarrollar un proyecto digital para tener incidencia en el Valle de México y su entidad natal. *Latinus* ya estaba al aire...

Efectos secundarios

SUSTITUCIONES. MORENA irá al TEPJF para resolver sobre la fórmula para asignar plurinominales y también, para rebatir la sanción impuesta a **Félix Salgado Macedonio** y **Raúl Morón Orozco** por incumplir con la fiscalización, durante sus precampañas. Con opciones limitadas en ambos casos para asumir las riendas de las campañas, en Michoacán podría llamar a **Carlos Torres Piña**, quien contaría un 15% de ventaja de acuerdo a los últimos sondeos. Mientras, el diputado federal opinó que las decisiones de las autoridades electorales deben estar fundadas en la legalidad y ser creíbles.





Todo mal

“Cuando ya no haya más sitios en el infierno, los muertos caminarán por la Tierra”.

El acre que invadió a la capital del país el pasado domingo parece una metáfora de nuestra realidad: todo es tan gris, tan áspero, todo es tan amargo, todo es tan tolvenera.

Vivimos un panorama triste, los doscientos mil, que realmente son casi cuatrocientos mil muertos por Covid frente al tono patético de nuestros dirigentes que prefieren culpar a los periódicos por su reflejo, los seis o siete o diez millones más de pobres que engrosan la fila de la miseria, de los desdichados que no pueden ya ni comprar el pan de a diario, los bribones que asustan

la inversión con tal de sentirse más “héroes” en una ridícula competencia de testosterona, la violencia, los muertos que se desbordan de la tierra a punta de fosas clandestinas, los feminicidios, los misóginos que habitan Palacio. Todo mal. Todo acre.

La muerte de George Floyd desató una revolución en los Estados Unidos, fue un despertar violento que terminó en las urnas volviendo a dar una oportunidad a la decencia política, sin

embargo, aquí en México, parece que la imagen de Victoria, la mujer salvadoreña asesinada por policías municipales de Tulum en un cuadro casi calcado, no producirá el mismo destino.

Victoria, espero equivocarme, pasará a nuestro amplio catálogo de chingaderas que se esfuman frente a una nueva.

Un par de días antes de que Victoria fuese asesinada por la autoridad, en Veracruz un fiscal ordenaba entregar los restos de un cuerpo en una bolsa negra de basura, el fiscal humillaba así a las víctimas, regodeado de su estupidez, arrebujado de su incompetencia se burlaba de la osadía de la familia de Eladio Chable que hizo lo que investigadores que pagan nuestros impuestos no pudieron: encontrar a su ser amado muerto y abandonado.

La noticia de Chable se eclipsó unas horas después frente al caso Victoria, como también se quedó en segundo plano el primer feminicidio de

Holbox y otro más a la cuenta de Cancún.

Sí, esa mierda que se respiraba en la Ciudad de México el pasado

domingo es, sin duda, consecuencia del combustóleo que se quema en Tula, el mismo que prohíben en casi todo el mundo y que veneramos aquí como el mito de la muerte, pero también es, seguro estoy, la metáfora del cáncer que va ahogando el corazón de nuestra nación.

Y se va a poner peor la cosa, no falta mucho para una nueva atrocidad que nos hará olvidar por un momento a Victoria, puede ser un desastre climático, una debacle económica, una gran masacre, una patalaya autoritaria. El acre nos abraza y nos asfixia poquito a poquito.

¿Qué hace falta para que a los mexicanos nos calen tanto las llamas del infierno como para empezar a extinguir el fuego?

DE COLOFÓN.- El tema de la reforma a hidrocarburos ha sido la gota que derramó el vaso en la relación con Estados Unidos, para las próximas semanas podríamos ver las primeras acciones legales de peso contra las ocurrencias de Palacio.

Si pierden, perdemos todos, el pago del castigo será con nuestros impuestos. ●

@LuisCardenasMX

La muerte de George Floyd desató una revolución en EU, aquí en México parece que la imagen de la salvadoreña asesinada por policías no producirá el mismo destino



ASTILLERO

Mario Delgado: “exterminar al INE” // Córdoba, ¿dejar la presidencia? // Félix: ¿quieren elecciones o no? // Zebadúa afina la voz

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

EL VERBO EXTERMINAR tiene cuatro acepciones, según el diccionario de la Real Academia Española. Una de esas acepciones está en desuso y tres están vigentes: “1. Acabar del todo con algo. 2. Matar o eliminar por completo de un lugar un conjunto de seres vivos. 3. Desolar, devastar por fuerza de armas” (<https://bit.ly/39qNIBQ>).

EL PRESIDENTE NACIONAL de Morena ha utilizado dicho verbo en una arenga contra el Instituto Nacional Electoral, al considerar que éste “se quedó atorado en el pasado, aplicando viejas prácticas del *PRIAN*”, por lo que “se tendrá que pensar seriamente desde el Congreso de la Unión si renovarlo o exterminarlo”. El título del reporte, publicado en la página de Internet del propio Delgado, cambia de verbo y en lugar de “exterminarlo” propone “extinguirlo”, sin dejar de considerar a “algunos consejeros electorales” como “gatilleros del *PRIAN*” (<https://bit.ly/39pkCwj>).

TAMBIÉN BELIGERANTE CONTRA el INE, Félix Salgado Macedonio, candidato en litigio a la gubernatura de Guerrero por Morena, dijo el pasado 26 que “aquí el INE se picó el ojo porque no nos conocen. Guerrero tiene historia y nomás que nos diga si quiere elecciones el 6 de junio o no, que nos diga [...]. Se los decimos de una vez: no va a haber elecciones en Guerrero, y en el Congreso van a mandar a un gobernador interino, y ese gobernador interino va a convocar a una nueva elección en un término de seis meses y de todos modos voy a ser el gobernador de Guerrero, ¿para qué le dan vueltas?”

SIN LA CONTUNDENCIA verbal de Delgado y Salgado, desde Palacio Nacional también se han hecho críticas al funcionamiento y resoluciones del INE (¡hasta Ricardo Salinas Pliego ha propuesto la desaparición de dicho instituto!). Esta guerra política se vio agudizada a partir de que el citado instituto planteó medidas contra la sobrerepresentación en la conformación de la próxima Cámara de Diputados

(lo que Morena tomó como una maniobra directa en su contra) y, luego, al negar el registro a decenas de aspirantes morenistas, entre ellos los candidatos a gobernar Michoacán y Guerrero, Raúl Morón y Salgado Macedonio.

EL FONDO DEL conflicto está claro: Lorenzo Córdoba Vianello y un cada vez más reducido grupo de consejeros electorales, de entre los cuales destaca Ciro Murayama, han sido funcionales a una realidad política ya superada, la dominada por el PRI y el PAN. Ahora, con una correlación de fuerzas que ya no le permite ejercer el control de antaño, Córdoba se aferra a la vigencia de su elección en 2014 (con Peña Nieto como mando nacional), que debe culminar en abril de 2023. Con esta rigiosidad en curso, parecería difícil que Córdoba Vianello se mantenga dos años más en su cargo. Una posibilidad provendría de una renuncia voluntaria al cargo de consejero presidente del INE, pero manteniéndose como consejero electoral.

OTRA POSIBILIDAD ES la solicitada por Mario Delgado: que el Congreso de la Unión vaya por una solución completa, tajante, como sería “renovar o exterminar” al instituto entero. Un planteamiento bélico así es, para el muy maltrecho Delgado, sumamente golpeado por los estropicios que ha causado en la postulación de candidatos a diversos cargos, un gran tanque de oxígeno, al exacerbar los ánimos morenistas contra un “enemigo”, al estilo de los presidentes gringos que en momentos personales difíciles suelen iniciar guerras o bombardeos para generar “unidad” patriótica en su entorno.

YA EN NOVIEMBRE de 2019 un diputado de Morena, Sergio Gutiérrez Luna, secretario de la Comisión de Puntos Constitucionales en San Lázaro, propuso reducir el periodo del consejero presidente del INE, para que fuera de tres años y no nueve. Para ello sería necesario reformar el artículo 41 de la Constitución.

Y, MIENTRAS EMILIO Zebadúa afina la voz para ejercer la canturía al comparecer ante un juez federal sobre el tema de la llamada *estafa maestra* y las implicaciones de, por ejemplo, su antigua jefa Rosario Robles, ¡hasta mañana!





Vamos a la playa

Con la pandemia ocurre lo que con el tráfico vehicular: uno se queja, pero uno es el tráfico.

Hace un mes estuve en la Riviera Nayarit. Uno de mis hermanos transportó vía terrestre hacia ese destino a mis padres, quienes se hospedaron en una habitación de la que prácticamente no salieron en cuatro noches. Yo les gestioné los alimentos, así que el contacto con extraños fue prácticamente nulo. Llevaban meses sin dejar su departamento en Guadalajara y –pensé yo– les urgía un poco de aire fresco. Claro que eso implicaba riesgo de contagiarse. Decidimos jugarlo.

El viaje fue de lunes a viernes. El hotel estaba semivacío los dos primeros días, pero el miércoles se comenzó a llenar. Para el jueves en la noche el hotel era un hervidero. Hasta yo que ya pasé por un contagio de Covid me sentía incómodo –es decir, amenazado– con

tanta gente. Igual y otras personas se sintieron incómodas, y amenazadas, porque yo estaba ahí. A veces somos lo que criticamos, insisto.

Para animar la “noche mexicana” de ese día jueves, en el hotel contrataron a un maria-

chi. Pasó lo obvio: después de un par de canciones para medio animarnos, el grupo musical puso a la gente a bailar, a hacer una rueda y, sí, a “echar un gritito”. Todos se veían felices.

No juzgo a quienes bailaron. Sólo narro lo que vi. Tampoco hago juicios sobre la gran cantidad de gente que en Nuevo Vallarta y en Vallarta no usaba cubrebocas. Consigno que a mi juicio eran muchos, o simplemente demasiados. Algunos dirán que era por el calor, otros dirán que en el mar no hace falta. El caso es que pocos, nacionales o extranjeros, ricos o pobres, portaban mascarilla.

Luego vino el puente por Juárez y ahora la vacación de Semana Santa. Fechas que nos han traído fotografías de playas atestadas. Y de memes donde “la gente” dice que a su familiar se la mató el IMSS... pero “el IMSS” que se ve en la imagen es o un pasillo atiborrado del aeropuerto o el mar donde no cabe un flotis más.

En contrapartida, los restaurantes de la colonia Roma o la Condesa, en la Ciudad de México, no tienen una mesa desocupada en estos días. Me da gusto por meseras y mese-

ros, y otros empleados de la restauración, que tanto han sufrido esta pandemia. Y, obvio, si los veo es porque ando en la calle y en más de una ocasión he consumido en esos mismos establecimientos.

La vacunación va muy lenta en México y, como a otras naciones, una tercera ola nos acecha.

No voy a juzgar si Gatell salió (otra vez) a comer o no. Creo que debimos verlo más en hospitales, pero, sinceramente, ¿a estas alturas de la pandemia qué diferencia podría representar que tan básico funcionario se quedara en casa? Su actuar pudo ser distinto, pero ese juicio llegará en su momento.

Luego de 13 meses de lidiar con el Covid-19 cada familia mexicana cree que tiene su propia estrategia. Una estrategia que considera que el gobierno no le va a ayudar gran cosa. Y en eso tienen razón. No



sé si en lo demás –en jugarse el riesgo de sacar a los padres a la playa, por ejemplo– tengamos razón, pero en no contar con el gobierno sí. Y que quede claro: cuando digo gobierno excluyo al personal de salud. Ése que lleva un año sin reventar en la Roma o en la playa. Y que a pesar del gobierno y de nosotros mismos, tratará de salvarnos en la tercera ola.

Aviso a los lectores: *La Feria* se toma un par de días de descanso; no se va a la playa, y regresa a estas páginas el lunes.

Luego de 13 meses de lidiar con el Covid-19 cada familia cree que tiene su propia estrategia



JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
@SergioSarmiento



Más allá de sus derechos, Salgado Macedonio pretende burlar las leyes electorales con la fuerza bruta.

Arráncame la vida

"De todos modos voy a ser el gobernador de Guerrero".

Félix Salgado Macedonio

Nadie cuestiona que Félix Salgado Macedonio esté preparando una impugnación ante el Tribunal Electoral por la cancelación de su registro como candidato a gobernador de Guerrero. Es su derecho. Tampoco que haya organizado manifestaciones. La protesta es un derecho reconocido por la Constitución. Sí preocupan, en cambio, sus amenazas.

"Aquí el INE se picó el ojo –declaró el 26 de marzo– porque no nos conocen. Guerrero tiene historia y nomás que nos diga si quiere elecciones el 6 de junio o no, que nos diga.... Se los decimos de una vez: no va a haber elecciones en Guerrero, y en el Congreso van a mandar a un gobernador interino y ese gobernador interino va a convocar a una nueva elección en un término de seis meses y de todos modos voy a ser el gobernador de Guerrero. ¿Para qué le dan vueltas? Yo no voy para atrás, todo para adelante".

Este tono pendenciero, con la amenaza de impedir las elecciones si no es candidato, es muy característico de Salgado Macedonio. Pero eso no lo hace correcto. Sus amenazas recuerdan las que profería Donald Trump y llevaron al asalto al Capitolio. Son inaceptables en una democracia.

Quizá el Tribunal Electoral termi-

ne por restituir la candidatura de Salgado Macedonio. Los magistrados han sido extraordinariamente obsequiosos con el Presidente y con Morena, al grado que sus fallos contradicen los emitidos con anterioridad, como en el caso de las mañaneras. Con un Presidente que amenaza con eliminar a los órganos autónomos o investigar a los jueces que no lo obedecen, se entiende la preocupación de los magistrados.

Sin embargo, el artículo 229 de la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales no deja lugar a dudas: "Si un precandidato incumple la obligación de entregar su informe de ingresos y gastos de precampaña... no podrá ser registrado legalmente como candidato". La decisión del Instituto Nacional Electoral refleja exactamente lo que dice la ley.

La impugnación de Morena sostendrá que no hubo precampañas, lo cual, de ser aceptado por los magistrados, haría irrelevantes las reglas para las precampañas. Los partidos simplemente declararían no tenerlas y evitarían presentar informes financieros. Quizá tenga algo de positivo, porque tenemos precampañas y campañas excesivamente reguladas, pero inquieta la violación de las normas. Aunque los magistrados voten por miedo, la ley les da a ellos la responsabilidad de decidir la legalidad de las decisiones del INE.

Preocupa más la amenaza de Salgado Macedonio de impedir las elecciones si no es candidato. Si estas no

se pueden llevar a cabo, el Congreso estatal, efectivamente, tendría que nombrar a un gobernador interino para convocar a nuevas elecciones. No sabemos si Salgado tratará realmente de frenar la elección, pero si cumple su amenaza estaría usando la fuerza bruta para burlar las leyes electorales.

Entiendo la nostalgia de muchos miembros de la 4T por los tiempos del viejo PRI. Hasta ahora, sin embargo, esa nostalgia buscaba recuperar los usos y costumbres del desarrollo estabilizador o de los mandatos de Luis Echeverría y José López Portillo. Las palabras de Salgado nos remontan al PNR/PRM/PRI bronco de las décadas anteriores, cuando caciques como Maximino Ávila Camacho y Gonzalo N. Santos utilizaban la fuerza bruta para imponer su voluntad. Estaríamos regresando a los tiempos que narra Ángeles Mastretta en *Arráncame la vida*, donde el general Andrés Ascencio amenaza y mata en su camino para ser gobernador.

• MENOS BONOS

La tenencia de bonos mexicanos por extranjeros bajó de 2.2 a 1.8 billones de pesos entre febrero de 2020 y el mismo mes de 2021. Parte de los recursos han sido atraídos a EU por el paquete de estímulos fiscales que aquí no tenemos, pero la incertidumbre de las medidas contra la inversión de AMLO empieza a pesar.



RAZONES Y PASIONES

ELISA
ALANÍS

@elisaalanis

Facebook: Elisa-Alanis-Zurutuza



Horas oscuras

El sábado 27 de marzo, policías de Tulum sometieron y asesinaron a una mujer. El domingo, el video de este crimen circuló. No hubo duda: no murió, la mataron. Cometieron, a la luz del día y en la mira de un celular, el delito en flagrancia.

Se generalizó en redes la petición: #JusticiaParaVictoria. La necropsia reveló la brutalidad con la que fue detenida. Elementos policiacos rompieron su cuerpo. Victoria, migrante y mamá de dos menores, sufrió fractura de columna vertebral y rotación del cuello.

Mientras tanto, en Veracruz, el Colectivo Madres en Búsqueda Coatzacoalcos exigió la destitución del encargado de la Subunidad Integral de Procuración de Justicia, Alberto Torres. Y es que esa fiscalía entregó los restos de Eladio Aguirre a sus seres queridos en bolsas de basura. Ahí estaba ella, sentada, con la cabeza inclinada, ante los plásticos negros que yacían a sus pies.

Un tuit que consignó las fotografías de estos hechos, y que incluía la de niñas cargando el féretro de su amiga Wendy —encontrada sin vida en un canal de aguas negras en Estado de México—, se volvió viral. Imágenes de una realidad desgarradora.

En Ciudad de México, fuertes vientos provocaron tolvánicas. La capital se cubrió con un manto gris. Llegó la noche. Fue entonces cuando se proyectaron, en los muros de la residencia presidencial, los nombres de hijas, esposas, hermanas, como parte de la jornada de vigilia de familiares de víctimas, a unas horas de la inauguración del Foro Generación de Igualdad de la ONU. Se plasmaron leyendas como: “SOS nos están ma-

tando” o “Hasta que nos escuchen” o “En México, 11 mujeres son asesinadas todos los días”.

Tania Reneaum Panszi, doctora en derecho y directora de Amnistía Internacional México, comentó: “Aquí en Palacio Nacional no se pintan las paredes, se alumbran los nombres de las víctimas de violencia feminicida”.

Al día siguiente, lunes 29 de marzo, en su conferencia mañanera y en el arranque del evento convocado por Naciones Unidas, Andrés Manuel López Obrador indicó: “No hay tolerancia para el machismo ni hay tampoco impunidad. Se castigan crímenes de odio y feminicidios. Las mujeres en nuestro país son libres...”. Político en el poder, a final de cuentas.

Aquí entre nos

Hablando de impunidad y violencia de género, si Félix Salgado Macedonio permanece como candidato, aunque gane la contienda a la gubernatura, Morena será moralmente derrotada. ■

La necropsia reveló la brutalidad con la que fue detenida Victoria

